
--------------------------------------------ATA N.º 13/2024-------------------------------------------- 
---- Reunião ordinária do dia vinte e dois de maio de dois mil e vinte e quatro.---------------- 
---- No dia vinte e dois de maio de dois mil e vinte e quatro, reuniu o órgão executivo 
ordinariamente, no salão nobre do edifício dos Paços do Concelho, com a participação de 
Luís Figueiredo Martins, Diretor de Departamento, para redação da respetiva ata.------------ 
---- Nesta data, encontravam-se em efetividade de funções os membros:  Pedro Amadeu 
Fernandes Lopes Lobo, Presidente;  Paulo Sérgio Martins Nogueira, Vice-Presidente;  
António José Martins Coutinho, Ricardo Manuel Tavares da Silva, Paula Cristina Dias 
Coutinho, José Manuel Barbosa de Almeida e Costa e Eliana Inês Tavares Machado, 
Vereadores.----------------------------------------------------------------------------------------------- 
---- A reunião foi declarada aberta às dezassete horas e cinco minutos.------------------------- 
---- Foi registada a falta justificada de Pedro Lobo.  A reunião foi presidida pelo Vice-
Presidente da Câmara Municipal, Paulo Nogueira.------------------------------------------------- 
---- A ata da reunião de 24 de abril de 2024, foi aprovada, por unanimidade, pelos membros 
Paulo Nogueira, António Coutinho, Paula Coutinho, José Almeida e Costa e Eliana 
Machado.------------------------------------------------------------------------------------------------- 
-----------------------------------------Ordem de Trabalhos------------------------------------------ 
 Centenário da Cooperativa Agrícola do Vale do Vouga, CRL – Apoio Extraordinário-- 
 Centenário da Cooperativa Agrícola de Sanfins, CRL – Apoio Extraordinário------------ 
 APCDI – Apoio Extraordinário------------------------------------------------------------------- 
 Relatório do Plano de Prevenção de Riscos de Corrupção 2023----------------------------- 
 Plano de Prevenção de Riscos de Corrupção e Infrações Conexas 2024-------------------- 
 Incentivo à Natalidade – Candidaturas---------------------------------------------------------- 
 O Simplex Urbanístico----------------------------------------------------------------------------- 
---------------------------------Período de Antes da Ordem do Dia-------------------------------- 
Resumo Diário de Tesouraria:------------------------------------------------------------------------- 
Em 17 de maio de 2024, o “Resumo Diário de Tesouraria” apresentava os seguintes valores:  
operações orçamentais = € 1 727 282,55 (um milhão, setecentos e vinte e sete mil, duzentos 
e oitenta e dois euros e cinquenta e cinco cêntimos) e operações não orçamentais = € 
798 717,59 (setecentos e noventa e oito mil, setecentos e dezassete euros e cinquenta e nove 
cêntimos).------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Fundos Disponíveis: - Em 17 de maio, os fundos disponíveis apresentavam o valor em euros 
de € 1 676 269,24 (um milhão, seiscentos e setenta e seis mil, duzentos e sessenta e nove 
euros e vinte e quatro cêntimos).----------------------------------------------------------------------- 
Correspondência:---------------------------------------------------------------------------------------- 
A Câmara Municipal tomou conhecimento da informação contida nos mapas, nas 
informações e nos outros documentos a seguir indicados:----------------------------------------- 
 Conta Corrente dos Fundos Disponíveis;--------------------------------------------------------- 
 Bens e Serviços – Procedimentos Ativos.-------------------------------------------------------- 
Intervenções:--------------------------------------------------------------------------------------------- 
António Coutinho questionou se a manutenção das infraestruturas era feita ad hoc ou se 
obedecia a um plano orientado com prioridades estabelecidas, uma vez que tinha verificado 
que, nalguns locais, havia tapete novo em cima de tapete relativamente recente e com pouco 
tempo de duração e sem lesões graves à vista.------------------------------------------------------- 
Vice-Presidente da Câmara Municipal informou que o município dispunha de um plano 
articulado para a manutenção das vias, situação refletida no orçamento municipal onde 
constavam os investimentos que o município tinha planeado para o ano vigente.  Referiu, 
ainda, que se procedia à pavimentação de estradas danificadas e com o piso degradado.----- 
--------------------------------------Período da Ordem do Dia--------------------------------------- 
Centenário da Cooperativa Agrícola do Vale do Vouga, CRL – Apoio Extraordinário:  - Foi 
presente uma proposta do Presidente da Câmara Municipal para a atribuição de um subsídio 
extraordinário à Cooperativa Agrícola do Vale do Vouga, CRL, no valor de € 2 500,00 (dois 
mil e quinhentos euros), de forma a apoiar as comemorações do centenário daquela entidade, 
tendo a mesma sido aprovada por unanimidade.---------------------------------------------------- 



José Almeida e Costa interveio para dizer que, tanto o centenário da Cooperativa Agrícola 
do Vale do Vouga, como o da Cooperativa Agrícola de Sanfins, devia ser divulgado a nível 
nacional por ser um marco nacional.  Referiu, ainda, serem as duas primeiras cooperativas 
estabelecidas no país, nascidas no concelho de Sever do Vouga, facto que teve um eco 
marcante a nível nacional.------------------------------------------------------------------------------ 
Concordando com as palavras do seu colega, António Coutinho disse considerar que, até 
na própria celebração, devia ser reclamado algum apoio a nível estatal, atendendo ao facto 
de o cooperativismo ter nascido em Sever do Vouga.---------------------------------------------- 
O Vice-Presidente da Câmara Municipal propôs a aprovação de um voto de louvor pelo 
centenário das duas cooperativas:--------------------------------------------------------------------- 
É com regozijo que registamos as comemorações do centenário das duas primeiras 
cooperativas do país que se têm mostrado ser uma marca no desenvolvimento económico 
do concelho durante décadas.  Congratulamos as cooperativas pelos seus cem anos de 
história, trabalho árduo, perseverança e sucesso.  Além de ser um marco no tempo, a 
comemoração do centenário é uma celebração da dedicação e do espírito comunitário que 
definem as nossas gentes, estas cooperativas, os seus dirigentes e a sua influência na nossa 
região.  Desde a sua fundação, as cooperativas têm sido pilares fundamentais no 
desenvolvimento agrícola e social do nosso território. Ao longo de um século conseguiram 
superar todas as adversidades e sobreviveram às muitas e sucessivas mudanças e desafios 
que enfrentaram.  Trilharam uma jornada marcada por inúmeros desafios, mas também por 
extraordinárias conquistas, sendo testemunhos vivos do que pode ser alcançado quando a 
comunidade se une em torno de objetivos comuns.  Nasceram associadas aos lacticínios, um 
setor que na sua época áurea, foi um dos pilares da economia local.  A produção de leite e 
derivados não só proporcionava uma fonte estável de rendimento para os agricultores, mas 
também colocava a nossa região no mapa como produtora de excelência. As cooperativas 
desempenharam um papel crucial na promoção de práticas agrícolas sustentáveis e na 
melhoria contínua da qualidade dos produtos. Contudo, o setor dos lacticínios enfrentou um 
declínio significativo, mas em vez de se resignarem ao declínio, as cooperativas agrícolas 
de Sanfins e do Vale do Vouga mostraram uma incrível capacidade de adaptação e 
resiliência, explorando novas oportunidades e diversificaram as suas atividades, 
encontrando formas de se manterem relevantes e prósperas no nosso território.  À medida 
que avançamos para o futuro, é essencial que continuemos a apoiar e fortalecer estas 
cooperativas. Elas não são apenas instituições económicas, mas sim, o coração pulsante da 
nossa identidade.  Por isso, e por muito mais que se poderia dizer, deliberou a Câmara 
Municipal, reunida no dia 12 de junho de 2024, saudar e louvar as cooperativas agrícolas 
de Sanfins e do Vale do Vouga pelo seu centenário de existência, durante o qual mantiveram 
um espírito de cooperação e dedicação, pelo qual expressamos a nossa mais profunda 
gratidão.-------------------------------------------------------------------------------------------------- 
A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, remeter o voto de louvor ao Ministério da 
Agricultura e, ainda, recomendar à Presidência da República a atribuição de uma medalha a 
cada cooperativa, pelo facto de terem sido as duas primeiras cooperativas criadas no país a 
comemorarem o seu centenário.----------------------------------------------------------------------- 
Votação:  A favor – Paulo Nogueira, António Coutinho, Paula Coutinho, José Almeida e 
Costa e Eliana Machado.-------------------------------------------------------------------------------- 
Centenário da Cooperativa Agrícola de Sanfins, CRL – Apoio Extraordinário:  - Foi presente 
uma proposta do Presidente da Câmara Municipal para a atribuição de um subsídio 
extraordinário à Cooperativa Agrícola de Sanfins, CRL, no valor de € 2 500,00 (dois mil e 
quinhentos euros), de forma a apoiar as comemorações do centenário daquela entidade, 
tendo a mesma sido aprovada por unanimidade.---------------------------------------------------- 
O voto de louvor exarado na deliberação anterior deve ser considerado aqui como 
integralmente reproduzido, uma vez ter sido deliberado para as duas cooperativas. ---------- 
Votação:  A favor – Paulo Nogueira, António Coutinho, Paula Coutinho, José Almeida e 
Costa e Eliana Machado.-------------------------------------------------------------------------------- 
APCDI – Apoio Extraordinário:  - Tendo em consideração o pedido apresentado pela APCDI 
– Associação Pró Cidadão Deficiente Integrado, a Câmara Municipal aprovou, por 



unanimidade, a realização de uma vistoria às instalações da APCDI, no Sobral, com recurso 
aos técnicos do município, atendendo ao facto de aquela entidade não dispor de técnicos 
especializados no seu pessoal para o efeito.---------------------------------------------------------- 
Esta deliberação foi tomada ao abrigo alínea o) do n.º 1 do artigo 33º do Anexo I da Lei n.º 
75/2013, de 12 de setembro.---------------------------------------------------------------------------- 
Votação:  A favor – Paulo Nogueira, António Coutinho, Paula Coutinho, José Almeida e 
Costa e Eliana Machado.-------------------------------------------------------------------------------- 
O Vereador Ricardo Silva ausentou-se da reunião, não tendo votado os pontos seguintes.--- 
Relatório do Plano de Prevenção de Riscos de Corrupção 2023:  - Foi apresentado ao órgão 
executivo o Relatório do Plano de Prevenção de Riscos de Corrupção referente ao ano de 
2023, elaborado ao abrigo do artigo 6º do Decreto-Lei n.º 109-E/2021, de 09 de dezembro.- 
António Coutinho manifestou a sua intenção de se abster na votação do relatório, por 
considerar que o mesmo apresentava uma execução muito fraca do plano.  Disse que, embora 
concordasse com as recomendações, continuava a reclamar transparência na apresentação 
de documentos pois os mesmos não eram nem transparentes, nem opacos, eram 
simplesmente inexistentes.  Deu o exemplo dos procedimentos relacionados com obras, 
dizendo que grande parte não era apresentada em reunião de Câmara.-------------------------- 
Vice-Presidente da Câmara Municipal referiu que seriam disponíveis todos os 
esclarecimentos que quisessem ver feitos.  Relembrou que, atualmente, todos os 
procedimentos eram feitos através de concurso público com disponibilização dos respetivos 
documentos online.-------------------------------------------------------------------------------------- 
O órgão executivo aprovou, por maioria, o Relatório do Plano de Prevenção de Riscos de 
Corrupção 2023, para ser divulgado junto de todos os trabalhadores municipais e publicitado 
na página da intranet e da internet do Município de Sever do Vouga.  Mais foi deliberado, 
por unanimidade, submeter o plano ao MENAC para efeitos de cumprimento do n.º 8 do 
artigo 6º do RGPC (Regime Geral da Prevenção da Corrupção).--------------------------------- 
Votação:  A favor – Paulo Nogueira, Paula Coutinho e Eliana Machado;  Abstenções – 
António Coutinho e José Almeida e Costa.---------------------------------------------------------- 
Plano de Prevenção de Riscos de Corrupção e Infrações Conexas 2024:  - Com vista ao 
cumprimento do artigo 5º do Regime Geral da Prevenção da Corrupção, publicado em anexo 
ao Decreto-Lei n.º 109-E/2021, de 09 de dezembro, foi apresentado o Plano de Prevenção 
de Riscos de Corrupção e Infrações Conexas 2024, o qual foi aprovado, por unanimidade, 
pelo órgão executivo.------------------------------------------------------------------------------------ 
Votação:  A favor – Paulo Nogueira, António Coutinho, Paula Coutinho, José Almeida e 
Costa e Eliana Machado.-------------------------------------------------------------------------------- 
Incentivo à Natalidade – Candidaturas:  - Tendo em consideração os requerimentos 
apresentados ao abrigo do regulamento, a Técnica Superior do Serviço de Ação Social 
elaborou as respetivas informações internas sobre duas candidaturas ao incentivo à 
natalidade.  Analisadas as informações, a Câmara Municipal aprovou, por unanimidade, 
atribuir o Incentivo à Natalidade aos candidatos com os processos números 269 e 270.------ 
José Almeida e Costa perguntou se havia registo do rácio de nascidos no concelho no que 
dizia respeito às suas origens geográficas.----------------------------------------------------------- 
Paula Coutinho informou que, em 2023, tinham nascido 46 crianças portuguesas, 10 
crianças com descendência brasileira e 4 crianças com descendência angolana.--------------- 
Votação:  A favor – Paulo Nogueira, António Coutinho, Paula Coutinho, José Almeida e 
Costa e Eliana Machado.-------------------------------------------------------------------------------- 
O Simplex Urbanístico:  - Neste ponto, o Dr. Hélder Pereira apresentou uma exposição da 
sua autoria denominada “O Simplex Urbanístico”, elaborada com a intenção de dar a 
conhecer e sensibilizar o órgão executivo para a mudança de paradigma no Regime Jurídico 
de Urbanização e Edificação.-------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------Período Destinado ao Público------------------------------------ 
Não houve participação do público.------------------------------------------------------------------- 
---- Nada mais havendo a tratar, deu-se como concluída esta reunião, cuja ata em minuta foi 
aprovada, por unanimidade, no final, para produzir eficácia imediata, tendo sido elaborada 
a presente ata, que vai ser assinada pelo Presidente deste órgão e por quem a redigiu.-------- 


